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RESUMEN 

 

SEP 

 

* Responde secretario de Educación a declaraciones de Elba Esther Gordillo 

El Universal: El secretario de Educación, Alonso Lujambio, externó su sorpresa por las 
declaraciones emitidas por Elba Esther Gordillo, dirigente del SNTE, quien lo acusó del 
rezago educativo que vive el país y de estar más preocupado por las elecciones 
presidenciales de 2012. “Yo estoy absolutamente dedicado al sistema educativo”, 
respondió Lujambio, quien asistió a la Cruzada Nacional por el Uso de la Bicicleta, que 
arrancó ayer en la glorieta del Ángel de la Independencia, donde estuvo el secretario de 
Salud, José Ángel Córdova Villalobos. Lujambio afirmó que su trabajo en el sistema 
educativo lo conocen sus interlocutores, “con quienes se ha avanzado en muchos frentes 
gracias al diálogo”. El acto fue convocado por la Secretaría del Medio Ambiente del DF. 

Añadió: “Me sorprende que (Gordillo) haga esas declaraciones puesto que el esfuerzo lo 
hemos realizado y el diálogo continuo que hemos establecido entra la SEP y el SNTE ha 
sido productivo, y tiene que ser más constructivo y tenemos que profundizar el diálogo”, 
reiteró. Afirmó que la seguridad de los mexicanos en las fiestas del Bicentenario de la 
Independencia está garantizada, ya que están blindadas para evitar actos de violencia o 
alguna eventualidad. 

Ovaciones: Respecto al acto, el titular de la Secretaría de Turismo del DF, Alejandro Rojas 
Díaz Durán, expuso que el objetivo es impulsar el Paseo Ciclista que ha sido muy exitoso 
en la ciudad de México “y que vino a apoyar el Gobierno Federal con la presencia de los 
dos titulares de la SSA y SEP”. Luego de dar el banderazo de salida, Martha Delgado, José 
Ángel Córdova y Alonso Lujambio recorrieron a bordo de sus bicicletas un circuito 
trazado entre el Ángel de la Independencia, la glorieta de La Palma y la Diana Cazadora. 
También asistió el director de la Conade, Bernardo de la Garza Herrera. 

El Sol de México: Alonso Lujambio Irazábal, secretario de Educación Pública, destacó que 
en coordinación con la SSA se encuentran trabajando para promover acciones de 
prevención y de salud entre los menores en las escuelas, y precisó que “no es una 
cuestión de estética la que nos mueve, lo que nos mueve es la salud de nuestras niñas y 
en nuestros niños”.  
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Destacó la importancia no sólo del tipo de alimentos tanto en las escuelas como en el 
hogar, sino el gasto calórico que tanto niños como adultos deben tener, a partir de la 
actividad física. (El Universal PP y 12-A, Milenio PP y 7, La Jornada PP, 8 y 40, Reforma 4-
Ciudad Ovaciones PP, 2 y 8-A, Excélsior 5-Comunidad, 9 y 10-A, El Financiero 38, El Sol de 
México 8 y 10-A, Impacto 13, La Razón 10, El Gráfico 6) 

* Inauguran exposición “México 200 años. La Patria en Construcción” 

El Universal: El Presidente Felipe Calderón acompañado por los titulares del Senado, 
Manlio Fabio Beltrones, y del Poder Judicial, Guillermo Ortiz, inauguraron la galería de 
Palacio Nacional y la exposición “México 200 años. La Patria en Construcción”. En el 
recinto, que será abierto hasta el 20 de septiembre al público, serán exhibidas 500 piezas 
históricas del Bicentenario de la Independencia (1810) y del Centenario de la Revolución 
Mexicana (1910). En dicha inauguración estuvo presente el secretario de Educación, 
Alonso Lujambio; José Villalpando, director general del INEHRM; la esposa del 
Presidente, Margarita Zavala, el secretario de Gobernación, Francisco Blake, entre otros 
asistentes.  

Reforma: Considerada oficialmente como la mayor muestra histórica jamás montada en 
México, la exposición tuvo un costo de 139 millones 389 mil 633 pesos, según informó el 
titular de la SEP, Alonso Lujambio, a una semana de asumir el control de los festejos.  Se 
estima que la exposición sea vista por cuatro millones de personas durante un año, ya 
que permanecerá en el Palacio Nacional hasta julio de 2011. (El Universal PP y 17-A, 
Ovaciones PP y 2-A, Reforma 27-A, El Financiero 35, El Sol de México 10-A) 

* La Crème de la Crème.- Eva Makívar 

El Financiero: Acota: “Ayer, el secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, aseguró 
que está absolutamente dedicado al sistema educativo, por lo que le sorprenden las 
declaraciones de la presidenta del SNTE, Elba Esther Gordillo, que el sábado dijo que a 
Lujambio lo único que le preocupa es la Presidencia de la República. […] Pues no parece 
que sólo le preocupe… La duda es: si de veras le interesa la Presidencia ¿se sentirá con 
los mismos arrestos que José Vasconcelos?”. También agrega: “¿Y qué ha pasado con la 
canción del Bicentenario? ¿Por qué no nos la han puesto? Tan bonita y sentida rola…” 
(Pág. 37) 
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* Clase Política.- Miguel Ángel Rivera 

La Jornada: Expresa: “Al decirse sorprendido por las declaraciones de la presidente del 
SNTE, Elba Esther Gordillo, que sólo está interesado en el tema electoral, el secretario de 
Educación Pública, Alonso Lujambio, aseguró estar absolutamente dedicado al sistema 
educativo. Las posiciones políticas del magisterio nacional dirigido por la maestra Gordillo 
se reforzarán a partir de mañana martes, cuando retorne a su sitio en el Senado Rafael 
Ochoa Guzmán, quien contra rumores interesados, mantiene su posición de secretario 
general del SNTE”. (Pág. 6) 

* Astillero.- Julio Hernández López 

La Jornada: Comenta: “Otras promesas de amor político mostraban su inconsistencia al 
ver a la profesora Gordillo arremeter contra Alonso Lujambio, el caballeroso y acomedido 
personaje que tantas atenciones prodigó a la sindicalista (por órdenes superiores, 
obviamente) y al que ahora la cambiante Elba Esther exhibe como dedicado no tanto a 
los asuntos de la educación pública como la búsqueda de la candidatura presidencial 
panista. Como los priístas, la práctica dueña del Panal cree que se ha agotado la veta 
explotable del felipismo y comienza a pintar su raya, en busca de nuevos romances 
partidistas. Por ello, crítica a Josefina Vázquez Mota, con quien nunca tuvo cercanía ni 
consideraciones, y a Lujambio, quien sí ha hecho esfuerzos de cortejo político, al grado 
de aceptar sin problema la orden pinolera de entregar al yerno de Gordillo la estratégica 
Subsecretaría de Educación primaria [sic]”. (Pág. 6) 

* Desde Cabina.- Francisco Zea 

Excélsior: Destaca que durante su asistencia al Informe del Gobierno del Presidente Felipe 
Calderón, se percató de que los manifestantes que se encontraban a las afueras de 
Palacio Nacional ya se dividen en panistas, priístas, perredistas, etc., ya no se sienten 
mexicanos en conjunto, “existe desconfianza y cómo no si uno ya no sabe de quién va a 
recibir una puñalada, como el caso la maestra Gordillo, quien dijo que Lujambio está más 
preocupado por el 2012 que por la educación”. (Pág. 25-A) 

* Vanguardia Política.- Aurora Berdejo 

El Sol de México: Señala: “Algo digno de considerar en todo esto es qué hará la líder del 
SNTE, Elba Esther Gordillo.  
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Por una parte, el sábado lanzó un inusual ataque ni más ni menos que contra Alonso 
Lujambio, el titular de la SEP, a quien acusó de estar más preocupado por la sucesión 
presidencial que por la educación del país y, por la otra, el hecho que el Panal del Estado 
de México ha sido socio del PRI en distintas elecciones municipales”. (Pág. 4-A) 

* Vitral Político.- Juan Arvizu Arrioja 

El Gráfico: Indica: “Elba Esther Gordillo, lideresa del SNTE, dueña del Panal y decana en 
sucesiones presidenciales, acusa al titular de la SEP, Alonso Lujambio piensa más en el 
2012 que en mejorar la educación, como en su día, ahora dice, ocurrió con la diputada 
Josefina Vázquez Mota”. (Pág. 24) 

* El hijo desobediente.- Juan Ramón Bustillos 

Impacto: Señala: “El sábado, la profesora Gordillo se lanzó a la yugular de Lujambio. Sólo 
está interesado por la Presidencia, afirmó. La educación le vale, añadió. […] Lujambio 
reaccionó con cierta elegancia al rejón que le clavó Elba Esther. En realidad casi dijo que 
la maestra está dormida o vive en otro país, pues él ha pactado mejoras a la educación 
con su sindicato y otros organismos, además de que mantiene buenas relaciones con ella. 
Quizá debió decir a la Maestra Gordillo que en materia de interés por la Presidencia y 
desinterés por la educación, no está solo; andan en lo mismo. Es decir, que el comal dijo a 
la olla”. (Pág. 2) 

* Fondos y trasfondos.- Enrique Sánchez Márquez 

Impacto: Acota: “Por lo visto la profesora Elba Esther Gordillo está dispuesta a echar 
todas sus redes al mar en busca de la mejor captura para el 2012. En principio lanzó un par 
de tiros al secretario de Educación Pública, de quien simplemente dijo que el cargo le 
interesa sólo para alcanzar sus ambiciones personales. A Alonso Lujambio, salvo él, su 
madrina, que está fuera del gabinete (léase Patricia Flores) y su grupo de incondicionales, 
nadie lo ve como presidenciable y si no, hay que preguntarle a Manuel Espino que sabe 
mucho de lo que ocurre al interior del gobierno panista y de su partido, el PAN. El golpe 
de la profesora cayó en región blanda y el adversario sólo atinó a dolerse y preguntar: 
¿Que no somos amigos?” (Pág. 8) 

* Pulso Político.- Francisco Cárdenas Cruz 

Impacto: Expone: “Bastó que el secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, le 
diera al subsecretario de Educación Básica, Fernando González, un plazo de 60 días para 
que entregar un primer balance-diagnóstico sobre las razones por las cuales no se mejora 
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sistemáticamente en los resultados de la Prueba ENLACE a nivel de secundaria, para que 
Elba Esther Gordillo le replicara… Y lo hizo no sobre ese tema sino acusando al 
funcionario de que ‘trabaja para la sucesión presidencial del 2012, en lugar de hacerlo por 
la educación’… Como es sabido, González es yerno de la dueña del magisterio nacional, 
al que ella colocó en ese cargo y no precisamente por sus méritos, si es que los tiene… La 
respuesta de Lujambio a la que también se cree propietaria de la SEP, ayer, fue inmediata, 
al llamarse sorprendido de esa acusación ante el esfuerzo que realiza y el diálogo 
constructivo que ha establecido con el SNTE… Dijo que él está dedicado al tema 
educativo y así lo saben sus interlocutores con quienes ha alcanzado diversos acuerdos, 
entre éstos la entrega de estímulos económicos y computadoras a los profesores…” 
(Pág. 6) 

* Cartón.- Clases de cinismo 

Milenio: Jabaz dibuja al secretario de Educación, Alonso Lujambio, castigado en un banco, 
triste y con orejas de burro, mientras la lideresa del SNTE, Elba Esther Gordillo, le indica: 
“Lo digo con veracidad y pruebas, mientras los gobiernos no asuman que la educación es 
una alta prioridad nacional… seguiremos teniendo funcionarios ineptos’ y líderes del 
SNTE analfabetos”. (Pág. 3) 

* Cartón.- Amasiato 

La Jornada: Rocha dibuja a Elba Esther Gordillo, presidenta del magisterio, quien le 
expresa: “¿Me estás oyendo inútil?”, a Alonso Lujambio, titular de la SEP, quien está en 
un banquillo, con orejas de burro y en su mano tiene un papel que dice 2012. (Pág. 7) 

* El Rincón Poético de Borgues.- El Búfalo 

Impacto: La sección, muestra un diálogo de una fotografía, donde Elba Esther Gordillo 
comenta: “¡Heeeey, estás más preocupado por el 2012 que por la educación…!”, y Alonso 
Lujambio, secretario de Educación, le responde: “”¿Yooooo…? ¿Por qué dices eso…?” 
(Pág. 3)  

* Pide secretario de Educación resultados a yerno de Elba Esther Gordillo 

El Economista: La lideresa magisterial Elba Esther Gordillo afirmó que el secretario de 
Educación Pública, Alonso Lujambio, está más preocupado por la elección presidencial 
del 2012 que por mejorar la educación. Una semana después de que le titular de la SEP le 
diera 60 días al subsecretario de Educación Básica y yerno de Elba Esther, Fernando 
González, para que explique por qué no hay una mejora en los resultados de la Prueba 
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ENLACE a alumnos de primaria y secundaria, la dirigente del SNTE se lanzó contra 
Lujambio. Urgió a un cambio en la política educativa y aseguró: “Necesitamos que quien 
tiene que aplicar las políticas públicas, lo haga”. (Pág. 36) 

* PRI se une a declaraciones de Elba Esther Gordillo 

Milenio: El PRI en el Senado acompañó la postura de la dirigente del magisterio, Elba 
Esther Gordillo, de que el país no ha logrado la meta de modernización educativa, porque 
el secretario de Educación, Alonso Lujambio, se ha dedicado a atender cuestiones 
electorales, como muchos otros de sus compañeros de gabinete. El vicecoordinador 
priísta, Fernando Castro Trenti, dijo que la “profesora tiene razón al decir que Lujambio 
sólo está dedicado, al igual que los demás secretarios del Gobierno Federal, a atender las 
cuestiones electorales”. En este sentido urgió a aterrizar cambios en el sistema educativo 
nacional, para que niños y jóvenes no sean presa del narcotráfico y el crimen organizado. 
(Pág. 7) 

* Redes de Poder.- Alejandro Ramos Esquivel 

El Financiero: Menciona el IV Informe de Gobierno del Presidente Felipe Calderón y la 
elección de candidato del PAN para la presidencia en el 2012, donde expone: “…El actual 
ocupante de Los Pinos hace un juego perverso de posiciones partidistas a quienes en las 
filas del blanquiazul se han manifestado y trabajan ya en buscar la postulación de su 
partido para el 2012”, por lo que refiere a varios nombres y “otros cardenales a los que se 
les atribuyen más posibilidades que a Lozano, como son el titular de Hacienda, Ernesto 
Cordero, y el de Educación, Alonso Lujambio, niegan una y otra vez que estén en esa 
carrera y juran y perjuran que en lo único que piensan es en su actual chamba”. (Pág. 35) 

* Rozones 

La Razón: Indica: “Tremendo caso: resulta que en la recién creada comisión 
intersecretarial para dar el apagón analógico en 2015, e instaurar la televisión digital en el 
país, llevan la voz cantante… cuatro presidenciables. También hay concesionarios y 
miembros de la industria, pero son convidados de palo, con dos asientos sin derecho a 
voto. Los buenos son el coordinador Juan Molinar, de la SCT, y los titulares de Educación, 
Alonso Lujambio; Hacienda, Ernesto Cordero, y Desarrollo Social, Heriberto Félix. Ah, y 
tendrán que sesionar al menos una vez al trimestre para conducir el proceso. A eso, allá 
en el rancho, le dicen “no dar un paso sin huarache”. (Pág. 2) 
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* Nombres, nombres y…nombres.- Alberto Aguilar 

El Universal: Comenta que para el día de hoy está programado en el Senado el foro Una 
agenda digital para transformar México, donde “se pretende sea el arranque para 
coordinar ente IP, Congreso y el Ejecutivo la ejecución de políticas públicas en esa 
dirección. […] Para la reunión fueron invitados Juan Molinar de SCT, Salvador Vega de la 
Función Pública, Bruno Ferrari de Economía, Alonso Lujambio de la SEP y los presidente 
de las dos Cámaras Manlio Fabio Beltrones y Juan Carlos Romero Hicks”. (Pág. 3-Cartera) 

* ¿Festejar por decreto?.- Manuel Gil Antón 

El Universal: Refiere: “Si alguien pregunta qué vamos a festejar en las fechas centenarias, 
el Secretario de Educación Pública se inquiera ‘porque revela todo un estado de ánimo, a 
veces una mezquindad entre los mexicanos, pero la mayoría aplastante estamos 
convencidos de que tenemos que festejar… nuestro ser, nuestra cultura’. Es necesario, 
insiste, subrayar lo que nos une, ‘festejando nuestro ser, nuestra existencia, nuestra 
justicia (sic)’. Molesto, dice que ya no le interesa escuchar a los mexicanos ‘de la visión 
negra, oscura, inquietante en el extremo tal que nos impide, incluso, movernos’. […] Al 
cumplirse 100 años del inicio de la Revolución, y 90 de la creación de la SEP, la educación 
básica a cargo del Estado no es ya, casi, materia de autoridad legalmente establecida, 
sino de la complicada red de intereses turbios e incapacidad del Gobierno para poner en 
su sitio a la estructura dirigente de un sindicato mezquino en lo educativo, pero 
manirroto y oneroso en el cobro de facturas políticas. [… ] Que festeje el que quiera, 
como dice el maestro Lujambio, pero me atrevería a proponer que ojalá muchos más, 
celebrantes o no, conmemoren, recuerden, piensen”. (Pág. 18-A) 

* Cuestionan frutos de Prueba ENLACE 

El Universal: La Prueba ENLACE no ha mostrado una mejora significativa entre los 
estudiantes de nivel básico de la ciudad de México, aseguró el secretario de Educación 
local, Mario Delgado, quien insistió en que se requiere la descentralización de este 
sistema. Luego de dar a conocer los detalles de la carrera recreativa para niñas y niños, 
que se llevará a cabo en el marco del Maratón Internacional de la ciudad de México, el 
funcionario destacó que no hay avances ni mejora en la calidad de la educación de la 
capital en los años que ha tenido lugar la Prueba. 

Al ser cuestionado sobre la posibilidad de descentralizar la dependencia a su cargo de la 
SEP Federal, dijo con una mueca de disgusto, que todavía no ha tenido acercamiento con 
el secretario de Educación, Alonso Lujambio, aunque admitió que con el administrados 
federal sí.  
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Por otra parte, informó que ya se han inscrito 7 mil jóvenes al programa de Bachillerato a 
Distancia. Aseguró que de esta forma se superó el número de espacios ofertados y 
estimó que en total serán 13 mil los jóvenes inscritos en el bachillerato a distancia. (El 
Universal 6-DF, La Crónica 2 y 17, Milenio 30) 

* Investiga SEP a escuelas por copiar en Prueba ENLACE 

El Universal: La SEP tiene en este momento bajo reserva, en calidad de “exámenes a 
revisión”, a casi dos mil planteles de primaria y secundaria de todo el país, porque en los 
resultados de la Prueba ENLACE se identificaron “coincidencias” en las respuestas de 
entre 50 y 250 exámenes aplicados en esos planteles. Si bien la SEP considera que “de 
ningún modo se puede afirmar que los alumnos copiaron”, la propia dependencia 
establece que existen prácticas como el dictado de respuestas por parte de los maestros 
a los alumnos. (PP y 12-A) 

* Editorial.- Cuestionan resultados de Prueba ENLACE 

El Universal: Publica en su editorial que cada uno de cien planteles de primaria y 
secundaria en México está bajo sospecha de haber permitido que los alumnos copiaran 
durante la Prueba ENLACE. El examen mide año con año el progreso académico de los 
estudiantes y, por tanto, el desempeño de los maestros, lo cual se refleja a su vez en 
“estímulos” económicos para los profesores. Este año, 900 millones de pesos fueron 
asignados para 270 mil maestros como premio a la mejora de las evaluaciones de sus 
alumnos. “Esa combinación ha propiciado que los maestros permitan a sus alumnos 
copiar con el fin de obtener buenos resultados. Gracias a ello, las arcas públicas siguen 
pagando salario para más de un millón de plazas que ni siquiera están censadas”. (Pág. 
18-A) 

* El demonio de la desconfianza.- Leonardo Curzio 

El Universal: Señala que aunque el Presidente Felipe Calderón ha hecho un llamado a toda 
la sociedad para que se unan a su lucha contra el crimen organizado, “desconfiamos y es 
así por qué la administración nos ha mentido en diversos aspectos, uno de ellos es que 
los muchachos estén reprobados en el ENLACE 2010, lo cual es grave, pero que nuestras 
élites no sean capaces de ponderar la fuerza que exhiben las organizaciones criminales, 
me parece todavía peor, o que el Gobierno Federal se jacte de haber detenido a más de 
80 mil personas ligadas al narcotráfico, cuando estamos viendo que Monterrey está en 
manos de ellos, como no desconfiar entonces”. (Pág. 19-A) 
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* Observador Global.- Emilio Zebadúa 

La Crónica: Menciona: “Según revelan datos de la [Prueba] ENLACE 2010, aplicada a más 
de 15 millones de alumnos de 133 mil escuelas de educación básica en toda la República, 
los alumnos con mejores niveles de aprendizaje a nivel nacional en telesecundarias se 
ubican en zonas de extrema pobreza asentados en el estado de Chiapas. Están por 
encima, inclusive, que los de las secundarias públicas generales y técnicas”. (Pág. Uno-
Opinión) 

* Admite SEP que cambió de centro de trabajo a docentes 

La Jornada: La SEP admitió haber cambiado de su centro de trabajo a 6 mil 500 maestros 
y directivos en el Distrito Federal, para garantizar el inicio de la jornada ampliada en el 
actual ciclo escolar en 662 escuelas de preescolar y primaria, medida que se adoptó a 
mediados de agosto pasado. Luis Ignacio Sánchez Gómez, titular de la AFSEDF, admitió 
que la dependencia realizó “toda una reingeniería” para ajustar la plantilla docente a las 
necesidades del programa de ampliación de horario escolar, y rechazó que exista una 
política de desaparición de turnos vespertinos. “Se trata de un ejercicio de 
racionalización, para dar mejor servicio educativo”. 

La extensión de jornada en 662 planteles, los cuales contarán con dos horas más de 
servicios educativos, obligó a miles de profesores a cambiar de adscripción para no 
perder su jornada laboral en turnos vespertinos. Sin embargo, ante las protestas de 
cientos de profesores de primaria y secundaria, quienes denunciaron el cierre de turnos y 
la compactación de grupos, afirmó que en el caso de las secundarias del Distrito Federal 
“sólo han desaparecido dos turnos vespertinos”. 

En entrevista rechazó que se impulse la desaparición de turnos vespertinos. “Los 
maestros pueden decir lo que quieran. Aquí están los datos. No hay una política de 
desaparición del turno vespertino. Lo que ocurrió es que en delegaciones céntricas, como 
Cuauhtémoc, Benito Juárez y Miguel Hidalgo, se han ido perdiendo turnos porque se 
quedan vacíos”. Agregó que se analiza la matrícula de poco más de 80 secundarias para 
trabajadores que funcionan en el DF. Planteles, afirmó, “que ni si quiera son de 
trabajadores, se han ido convirtiendo en espacios donde se recibe de todo: alumnos que 
no pueden estudiar en el sistema regular o maestros con alguna problemática a quienes 
terminaron mandando a estos turnos”. (Pág. 44 y 39) 
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* Maestros lo mejor de la patria: SNTE 

La Razón: La líder del SNTE, Elba Esther Gordillo, aseguró que “los maestros son lo mejor 
que la patria tiene”, por lo que subrayó la necesidad de que el magisterio cuente con el 
apoyo de autoridades, de los padres de familia y de la sociedad en general, para mejorar 
la calidad de la educación en el país. En el marco del seminario La Nueva Sociedad, una 
Nueva Educación, una Nueva Política, la lideresa del magisterio señaló que la necesidad de 
revisar los planes de estudios de las normales, así como los procesos de capacitación 
continua. Planteó que todas las escuelas deben brindar atención a los alumnos en 
educación, alimentación y salud. (Pág. 10) 

* Impiden maestros de Michoacán reparto de libros 

La Razón: En Michoacán más de siete mil alumnos de primero y sexto de primaria no 
cuentan con libros de texto gratuito, debido a que docentes de la sección 18 de la CNTE 
no los entregan, pues, afirman, el material didáctico proporcionado por el Gobierno 
Federal mutila parte de la historia nacional. De acuerdo con lo dicho por la dirigencia de la 
disidencia, evitar que los libros lleguen a las aulas, en los municipios de Apatzingán, 
Aguililla, La Huacana, La Ruana, Múgica y Coalcomán, es parte del plan de resistencia que 
se tiene contra las reformas educativas que impulsa el gobierno del Presidente Felipe 
Calderón. 

Jorge Cázares Torres, dirigente de la Sección XVIII de la CNTE, aseguró que el 
“resguardo” en el almacén 004 de la Secretaría de Educación en el Estado, donde se 
encuentra el material didáctico, es un acuerdo entre padres y docentes, para que los 
niños no tengan libros “hechos al vapor”. Señaló que es responsabilidad del Gobierno 
Federal corregir los libros de texto gratuitos, ya que “mutilan parte de nuestra historia y 
hacen un manejo tendencioso de la misma”. Advirtió que la disidencia trabaja en 
propuestas para crear el material didáctico que los docentes y padres de familia 
consideren pertinentes. 

Las modificaciones a los libros que reparte la SEP a todos los estudiantes del país, forman 
parte de la primera fase de la Reforma Integral de la Educación Básica. “Lo que les 
interesa es cómo se sostienen en el poder, cómo explotan las riquezas del país y cómo 
entregarlo al extranjero, eso es parte de su proyecto y visión que no compartimos”. 
(Ocho Columnas y 10) 
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* Signos Vitales.- Alberto Aguirre 

El Economista: Expresa que en el Informe de Gobierno mexiquense, de Enrique Peña 
Nieto, estuvo presente el subsecretario de Educación Básica, Fernando González. (Pág. 
37) 

* El Correo Ilustrado.- Movilizaciones en pro de la educación 

La Jornada: Se reproduce la misiva de integrantes de la Asamblea Unitaria de 
Trabajadores de la Educación, quienes exponen que emprenderán la lucha en defensa de 
la educación pública, debido al cierre de los turnos vespertinos. También señalan que el 
10 de septiembre, a las 10:00 horas, harán una movilización a la Pagaduría Nacional; y el 11 
de septiembre, a las 13:00 horas, tendrán una asamblea en el edificio de la CNTE. (Pág. 4 y 
43) 

* Entrevista a Yoloxóchitl Bustamante 

El Financiero: La directora general del IPN, Yoloxóchitl Bustamante, señaló en entrevista 
que ante la falta de oportunidades laborales en el país, los jóvenes egresados de carreras 
profesionales se frustran y quienes tienen oportunidad se van del país en busca de una 
mayor oportunidad para destacar. Al ser cuestionada sobre el polémico tema de Canal 11, 
la funcionaría admitió que los permisos de operación de frecuencias de operación de 
frecuencias de televisión, asignados al OPMA, no son propiedad del IPN; no obstante, 
señaló, “El Instituto es propiedad del estado, el OPMA es propiedad del estado y las 
frecuencias también son propiedad del estado. Es decir, el IPN no es autónomo, 
pertenecemos como cabeza del sector a la Segob y no tenemos nada que esconder 
respecto al convenio con OPMA”. (Pág. 26) 

* Se comprometen empresas a fortalecer sus acciones contra el sobrepeso 

Milenio: Luego de publicarse en el Diario Oficial de la Federación los Lineamientos sobre la 
Regulación de Bebidas y Comida en los más de 230 mil planteles, la Asociación Nacional 
de Productores de Refrescos y Aguas Carbonatadas se comprometió a fortalecer las 
acciones contra el sobrepeso y obesidad sacando dichas bebidas de primaria y mantener 
las de bajo contenido calórico en secundaria. En un breve comunicado, las 
embotelladoras en México también se comprometieron a adoptar la autorregulación de 
Publicidad de Alimentos y Bebidas no Alcohólicas dirigidas al Público Infantil, y al de 
International Council of Beverages Associations, con el compromiso de no dirigir 
mensajes publicitarios a menores de 12 años. 
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De igual manera la industria asumió el compromiso de fortalecer las iniciativas de la 
sociedad civil y del gobierno que contribuyan a fomentar el equilibrio energético en el 
ambiente escolar. (Pág. 40) 

* Encuesta de Reforma sobre Emoción por Bicentenario 

Reforma: Según datos de una encuesta realizada por Reforma con respecto a ¿Qué tan 
emocionado se siente por el Bicentenario de la Independencia?, se obtuvieron los 
siguientes resultados: Nada 37 por ciento, Poco 30 por ciento y Mucho 29 por ciento. (PP 
y 4-Ciuadad) 

* Anuncia Canal 22 programación especial por celebración del Bicentenario 

El Universal: Canal 22 anunció que con motivo de la celebración del Bicentenario de la 
Independencia y del Centenario de la Revolución, tendrá programación especial con esta 
temática. (Pág. 3-Kiosko) 

* Pide PVEM transparencia en gastos del Bicentenario 

Reforma: El derroche de los festejos del Bicentenario, son muestra de la poca 
transparencia en la aplicación de los recursos por parte del Gobierno Federal, afirmó el 
PVEM en la Cámara de Diputados. “En el tema de transparencia, seguimos esperando los 
contratos de los Festejos del Bicentenario, adjudicados de manera directa y solicitados en 
diversas ocasiones por la pasada Comisión Permanente del Congreso de la Unión y que 
seguramente seguiremos esperando, siendo testigos de una celebración marcada por el 
derroche y la opacidad”, dijo el diputado Alejandro Carabias. (Pág. 6-A) 

* México 200 años. La Patria en construcción, exposición de buena calidad: Especialistas 

Reforma: Los historiadores Josefina Zoraida Vázquez, Guadalupe Jiménez y Javier 
Garciadiego, coincidieron en que la exposición México 200 años. La Patria en construcción, 
se caracteriza por su buena calidad y objetividad en acontecimientos históricos. Además 
de que muestra al público objetos “que hablan por sí solos, como el caso de la silla 
presidencial de Benito Juárez”. (Pág. 27) 
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* Entrevista a cineasta Israel Cárdenas 

El Universal: El cineasta Israel Cárdenas, señaló que su nuevo filme Jean Gentil, no 
participó en ningún proyecto del Bicentenario por que “mucha gente está abusando de 
esto en el cine y muchos ámbitos”, el artista también se dijo contrariado con estas 
celebraciones ya que “nunca he visto a México tan mal como ahora, hay mucha 
violencia”. (Pág. 10-kIosko) 

* Acciones Colectivas y el Bicentenario.- Daniel Gershenson 

El Universal: Señala en su artículo que  a escasa semanas de celebrar el Bicentenario de la 
Independencia, “vale la pena dar puntual seguimiento a la posibilidad de que grupos 
afectados por abuso de proveedores de bienes y servicios públicos o privados, puedan 
defenderse ante el Poder Judicial, esa también es una forma de festejar el Bicentenario”. 
(Pág. 18-A) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* Reportan escuelas severamente dañadas en Oaxaca 

Reforma: Al menos 2 mil 500 escuelas de Oaxaca han resultado dañadas debido a las 
lluvias de los últimos días. Algunos de los planteles ya no podrán volverse a utilizar, 
reveló el director del Instituto Estatal de la Educación, Abel Trejo. Sin embargo, afirmó 
que aún no puede precisar el número de escuelas que van a quedar inservibles. Las 
condiciones meteorológicas también han dejado muertes, como la de 2 niños que 
sufrieron un percance cuando se desgajó el camino por el que transitaban para ir a la 
escuela. (PP y 20) 

* En marcha programa contra bullying 

Ovaciones: La Secretaría de Desarrollo Social del DF puso en marcha acciones de 
prevención contra la violencia en las escuelas, ante datos estadísticos que revelan que 90 
por ciento de los alumnos de sexto de primaria y los de secundaria de las escuelas 
públicas han sufrido acoso y bullying. El titular de esta dependencia, Martí Batres, indicó 
que el acoso escolar o bullying es un fenómeno de violencia social que tiene una 
conexión con la agresión que se vive en las familias. (Ovaciones PP y 8, Milenio 24 y 26) 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

* Más de 30 por ciento de estudiantes desertan de nivel medio superior 

El Sol de México: Debido, principalmente, a problemas económicos, más del 30 por 
ciento de alumnas y alumnos que ingresan al nivel básico escolar a nivel nacional, 
abandonan la escuela, mientras que el 63 por ciento restante sí concluyen su educación, 
reveló, el secretario ejecutivo de la CDHDF, José Luis Gutiérrez Espíndola. Sin embargo, 
añadió, la pobreza no es la única razón del abandono escolar, existen, indicó, otros 
factores internos al sistema educativo que favorecen la exclusión y los malos resultados 
en términos de eficiencia, equidad y calidad, como la ausencia de material didáctico 
pertinente, la presencia de ambientes escolares hostiles, docentes no preparados y 
educación pobre para los pobres, detalló. (Pág. 5-Ciudad) 

* Entrevista a rector de la Universidad Veracruzana 

La Crónica: Para que México arregle sus grandes problemas históricos se tiene que elevar 
sin duda la capacidad competitiva para crear más y mejores empleos, y no hay otro 
camino más eficaz que aumentarla mediante la inversión en conocimientos nuevos, dijo 
Raúl Arias, rector de la Universidad Veracruzana. (Pág. 39) 

* Inauguran Colegio de Bachilleres 

La Crónica: La educación pública es una palanca fundamental para salir del atraso y el 
rezago, afirmó el gobernador de Michoacán, Leonel Godoy Rangel, al inaugurar el nuevo 
plantel del Colegio de Bachilleres del estado en Tingüindín, tierra natal del General 
Francisco J. Múgica Velázquez, el prócer revolucionario michoacano, Constituyente en 
1917, precursor de las causas agrarias y brillante político de ideas avanzadas. 

El mandatario estatal realizó un recorrido y dialogó con estudiantes y maestros de la 
institución que en su primera etapa cuenta con cuatro aulas, un laboratorio de cómputo, 
un laboratorio de usos variados, una cancha de utilización múltiple, patio cívico, 
estacionamiento y accesos, cuya escuela tiene una matrícula de 280 alumnos, 19 
docentes y 8 empleados administrativos. (Pág. 14-A) 
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INFORMACIÓN GENERAL 

 

* En crisis policías municipales 

Reforma: La policía municipal en México está en crisis: carece de capacidad para cubrir 
grandes territorios, no tiene acceso a la profesionalización, sus sueldos son bajos o nulos, 
les faltan prestaciones laborales a sus agentes y hasta son usados como guaruras de 
funcionarios y sus familias, en lugar de proteger a la sociedad. Así lo revela una 
investigación de la Comisión de Seguridad Pública del Senado en la que se reconoce que 
la depuración de las corporaciones no sólo es lenta, sino que es mal ejecutada. Se afirma 
que el sistema no consigna ante la justicia a los elementos que son dados de baja aun 
cuando hayan cometido faltas administrativas o delitos. (Ocho Columnas) 

* Informe de Gobierno en Edomex 

Milenio: Enrique Peña Nieto, gobernador del Estado de México, advirtió que “no se 
puede convocar a la unidad de propósitos y al mismo tiempo actuar por consignas o 
intereses particulares”; por ello alertó que ”La delincuencia no es el único riesgo que 
enfrenta el país... Hay otra grave amenaza: la lucha del poder por el poder mismo que 
promueve una democracia sin contenido y que por el sólo fin de obtener el poder se 
negocian alianzas entre proyectos antagónicos generando con ello confusión y 
desconfianza en la política”. Así lo sostuvo el mandatario estatal en el Teatro Morelos al 
rendir su Quinto Informe de Gobierno ante la presencia de al menos una docena de 
gobernadores incluido el jefe de Gobierno del Distrito Federal Marcelo Ebrard y la plana 
mayor del Partido Revolucionario Institucional. (Ocho Columnas, 3, 5 y 8) 

* Censura clero la falta de resultados oficiales 

La Jornada: La Arquidiócesis de México advirtió en su semanario Desde la fe que, ante el 
fenómeno de la migración “nos estamos dando cuenta con asombro y vergüenza que 
nos hemos convertido en un pueblo corrupto y asesino. No podemos acostumbrarnos a 
la tragedia, no debemos dejar que las autoridades sigan sin dar resultados”, enfatizó.  

En el editorial de su publicación el arzobispado criticó a las autoridades responsables de 
migración por la falta de resultados y la inaplicación de la justicia a bandas dedicadas al 
tráfico de personas, “sin que nadie les impida sus grandes y sucios negocios” de 
extorsión y asesinato, como ocurrió con la reciente ejecución de 72 migrantes en 
Tamaulipas. (Ocho Columnas, 2 y 3) 
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DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACIÓN 

 
SECRETARIA DE EDUCACION PÚBLICA 

 

Acuerdo número 543 por el cual se delega en el Oficial Mayor de la Secretaría de 
Educación Pública, la facultad para autorizar las erogaciones por concepto de gastos de 
orden social, congresos, exposiciones, seminarios, espectáculos culturales o cualquier 
otro tipo de foro o evento análogo, que requieran efectuar las unidades administrativas 
de la Secretaría de Educación Pública. Primera Sección, pág. 37. 

Acuerdo número 544 por el cual se delega en el Oficial Mayor de la Secretaría de 
Educación Pública, la facultad para autorizar las erogaciones por concepto de 
contratación de servicios de consultorías, asesorías, estudios e investigaciones, que 
requieran efectuar las unidades administrativas y órganos desconcentrados de la 
Secretaría de Educación Pública. Primera Sección, pág. 38. 
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SEP INDAGA SI SE COPIÓ EN ENLACE 

Dos mil escuelas investigadas por respuestas coincidentes 

Nurit Martínez 

La Secretaría de Educación Pública (SEP) tiene en este momento bajo reserva, en calidad 
de “exámenes a revisión”, a casi 2 mil planteles de primaria y secundaria de todo el país, 
porque en los resultados de la Evaluación Nacional de Logro Académico en Centros 
Educativos (ENLACE) se identificaron “coincidencias” en las respuestas de entre 50 y 250 
exámenes aplicados en esos planteles.  

Si bien la SEP considera que “de ningún modo se puede afirmar que los alumnos 
copiaron”, la propia dependencia establece que existen prácticas como el dictado de 
respuestas por parte de los maestros a los alumnos.  

En la revisión de la base de datos se observa que la escuela Emperador Cuauhtémoc de 
Guerrero, es una de esas primarias que están bajo inspección, dado que de los 152 
alumnos que se presentaron a examen, en 125 se identificaron “coincidencias de 
respuestas” de los niños.  

El segundo lugar en donde se revisan los exámenes es en la primaria Mariano Arista, de 
San Luis Potosí, en donde se presentaron 240 a examen y 104 de ellos presentaron esos 
“patrones” de coincidencia.  
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La secundaria que encabeza la lista de revisión es la José María Morelos y Pavón, en San 
Cristóbal de las Casas, Chiapas. De los 993 estudiantes que se presentaron en los tres 
grados, en 957 casos los exámenes están bajo observación, sólo 36 exámenes son 
considerados como válidos. En segundo lugar está Tierra de Generales de Huatabampo, 
Sonora, en donde 430 de los 800 exámenes que se presentaron están siendo sometidos a 
una evaluación. En todos estos casos, a pesar de que se ubican en la media o por arriba 
del desempeño promedio en el país, los profesores y alumnos no serán considerados en 
el proceso de asignación de reconocimientos que prepara la SEP para los mejores 
resultados de ENLACE.  

Durante la realización del Taller ENLACE para periodistas, Ana María Aceves, directora de 
Evaluación de la prueba, indicó que en este año un grupo técnico de la dependencia hizo 
“correr” dos métodos para identificar el “factor de copia”: en el primero, está el que 
identifica la copia como tal, “aunque el reporte del día de la prueba no se levantó 
ninguna acta en ese sentido”, este método matemático permite advertir la coincidencia 
de respuesta; y el segundo, “el posible dictado”. De un profesor que está dictando las 
respuestas de la prueba. De ambos datos “se obtiene por probabilidad este factor 
copia”.  

Al aplicar la fórmula señalada por Educación Pública a la base de datos, en donde se 
consideran los resultados “no representativos” por plantel, se pudo identificar que mil 
923 primarias y secundarias están bajo observación de las pruebas aplicadas.  

Clasificación de planteles  

Las escuelas que encabezan la clasificación de planteles con “factor de copia” son 
públicas, generales, ubicadas en zonas de marginación alta; y pertenecen cuatro a 
Guerrero, cuatro a Chiapas, una a San Luis Potosí y una más a Hidalgo. La lista se 
completa con los planteles, República de Costa Rica, Luis Donaldo Colosio Murrieta, Justo 
Sierra, Profesor Édgar Robledo, El Caudillo del Sur y Licenciado Jorge de la Vega.  

Mientras que en el caso de las secundarias del país, la clasificación la complementan los 
planteles Antonio Delgado, José Emilio Grajales, Guelatao, Antonio Delgado turno 
vespertino, Antonio Villarreal, Lázaro Cárdenas y José Vasconcelos, todas ellos ubicadas 
en zonas de media, baja y muy baja marginación de México. Tres de las secundarias están 
en Chiapas, dos en Michoacán, dos en Guerrero, otras dos en Sonora y una en Nuevo 
León. 
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EVALUACIÓN. ALUMNOS DE ESCUELAS PRIMARIAS DURANTE LA PRUEBA ENLACE EN ABRIL 
PASADO 
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MUESTRAN RESTOS DE 14 HÉROES 

Exhiben estandarte de Hidalgo y original de la Constitución 

Horacio Jiménez 

El presidente Felipe Calderón acompañado por los titulares del Senado, Manlio Fabio 
Beltrones, y del Poder Judicial, Guillermo Ortiz, inauguraron la galería de Palacio Nacional 
y la exposición “México 200 años. La Patria en Construcción”.  

En el recinto, que será abierto hasta el 20 de septiembre al público, serán exhibidas 500 
piezas históricas del Bicentenario de la Independencia (1810) y del Centenario de la 
Revolución Mexicana (1910).  

Se mostrarán los restos de 14 de los héroes: Miguel Hidalgo, Ignacio Allende, Juan 
Aldama, Mariano Jiménez, Mariano Matamoros, José María Morelos y Pavón, Francisco 
Javier Mina, Pedro Moreno, Víctor Rosales, Vicente Guerrero, Leona Vicario, Guadalupe 
Victoria, Andrés Quintana Roo y Nicolás Bravo.  

También habrá pinturas, esculturas, grabados, manuscritos, documentos originales, 
impresos, monedas, indumentaria, textiles, armamento, fotografías y mobiliario.  
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Entre los objetos más representativos están el estandarte guadalupano de Miguel 
Hidalgo y Costilla, el acta de Independencia de 1821, la silla presidencial de Benito Juárez, 
el escritorio de Francisco I. Madero, el texto original de la Constitución de 1917, y Los 
Sentimientos de la Nación de José María Morelos y Pavón.  

La entrada será gratuita de martes a domingo hasta el 30 de julio de 2011, fecha en la que 
se cumplirán 200 años del fusilamiento de Hidalgo.  

A la inauguración acudió el Presidente Ejecutivo y del Consejo de Administración de EL 
UNIVERSAL, licenciado Juan Francisco Ealy Ortiz, y su esposa Perla Díaz de Ealy.  

Calderón dijo que “la fortaleza de una nación depende, en buena medida, de la fortaleza 
y de la vigencia de su identidad y de sus símbolos. Estos elementos, sin duda, nos 
permiten, como pueblo, conocer nuestros orígenes, sabernos hermanados por lazos 
indestructibles, compartir valores e ideales y ser capaces de trazarnos metas comunes”.  

Pidió un minuto de silencio en memoria de “tres destacadísimos mexicanos integrantes 
de la cultura nacional: Carlos Monsiváis, Carlos Montemayor y Germán Dehesa”.  

Convocó a la unidad y dijo que la historia de nuestro país, es “de mujeres y hombres, no 
de santos ni demonios, sino simple y sencillamente una historia de mexicanas y 
mexicanos con virtudes, defectos, grandes aciertos y grandes errores, pero que a final de 
cuentas, en el conjunto, han hecho, precisamente, la historia de esta gran nación”.  

Llamó a los mexicanos a acudir y presenciar esta exposición, pues “permitirá al visitante 
apreciar lo mucho que los mexicanos que nos precedieron tuvieron que padecer para que 
México pudiera sobrevivir como nación independiente, ante el acoso de potencias 
extranjeras”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/09/10 NACIÓN PP-17 

 

 
 

CELEBRACIÓN. JOSÉ VILLALPANDO, ALONSO LUJAMBIO, MANLIO FABIO BELTRONES, EL 
PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN, SU ESPOSA MARGARITA ZAVALA, GUILLERMO ORTIZ 

MAYAGOITIA Y FRANCISCO BLAKE, EN LA INAUGURACIÓN DE LA EXPOSICIÓN “MÉXICO 200 AÑOS, 
LA PATRIA EN CONSTRUCCIÓN” 
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DIFERENCIAS. EL TITULAR DE EDUCACIÓN Y LA LÍDER DEL SNTE 
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LUJAMBIO LAMENTA CRÍTICAS DE ELBA ESTHER 

Ruth Rodríguez 

El secretario de Educación Alonso Lujambio externó su sorpresa por las declaraciones 
emitidas por Elba Esther Gordillo, dirigente del Sindicato Nacional de los Trabajadores de 
la Educación, quien lo acusó del rezago educativo que vive el país y de estar más 
preocupado por las elecciones presidenciales de 2012.  

“Yo estoy absolutamente dedicado al sistema educativo”, respondió Lujambio, quien 
asistió a la Cruzada Nacional por el Uso de la Bicicleta, que arrancó ayer en la glorieta del 
Ángel de la Independencia, en donde estuvo el secretario de Salud, José Ángel Córdova 
Villalobos.  

Lujambio afirmó que su trabajo en el sistema educativo lo conocen sus interlocutores, 
“con quienes se ha avanzado en muchos frentes gracias al diálogo”.  

“Pero en muchos campos hemos llegado a acuerdos como en la distribución de estímulos 
y computadoras a los maestros; a la continuación de los concursos para reclutarlos; así 
como en el ámbito de la participación en los consejos de participación social en las 
escuelas”.  

“Todo esto —reiteró— se ha logrado con diálogo y tenemos que profundizarlo”.  

Añadió: “Me sorprende que (Gordillo) haga esas declaraciones puesto que el esfuerzo 
que hemos realizado y el diálogo continuo que hemos establecido entre la SEP y el SNTE 
ha sido productivo, y tiene que ser más constructivo y tenemos que profundizar en el 
diálogo”, reiteró Alonso Lujambio.  

El secretario de Educación Pública afirmó que la seguridad de los mexicanos en las fiestas 
del bicentenario de la independencia está garantizada, ya que están blindadas para evitar 
actos de violencia o alguna eventualidad. Recordó que se ha tenido un “significativo 
intercambio” de puntos de vista entre los gobiernos federal y del DF, el cual ha sido muy 
intenso y productivo 
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TAREA ANTIBULLYING 

Han detectado 13 mil 633 casos de agresión entre estudiantes 

Mónica Archundia 

A través de las 16 Unidades de Atención y Prevención de la Violencia Familiar (Uapvif) que 
hay en el DF se han detectado 13 mil 633 casos de bullying entre estudiantes.  

De acuerdo con Martí Batres, secretario de Desarrollo Social del gobierno local, estos 
datos no corresponden a una encuesta, sino a una demanda atendida en las Uapvif, de 
menores de edad que han sufrido acoso y agresiones constantes de sus pares.  

En conferencia, anunció que por esta causa iniciarán acciones preventivas contra el 
bullying en escuelas públicas de la ciudad. Explicó que de marzo a junio se realizaron 
actividades de prevención sobre este tema en 100 escuelas, a manera de piloto, pero a 
partir de este mes se generalizarán a todos los planteles.  

Mencionó que del total de las denuncias, 5 mil 792 fueron captadas en Benito Juárez, 
Azcapotzalco, Cuauhtémoc y Gustavo A. Madero, lo que no significa que sólo en esas 
delegaciones tenga lugar la problemática. María Jiménez, directora de Atención y 
Prevención a la Violencia Familiar, destacó que cerca de 60% de alumnos de primaria y 70% 
de secundaria han sido agredidos de forma consistente por sus compañeros.  

Comentó que un acoso y abuso permanente puede generar daños en los niños, como 
bloqueo social, manipulación y aislamiento, cuyo desenlace puede ser el suicidio.  

Afirmó que la población con discapacidad y las niñas indígenas son las que más 
descalificaciones sufren de sus pares. María Elena Ortega, directora de Igualdad y 
Diversidad Social, dijo se han vinculado con la red de padres de familia para identificar la 
situación de violencia y tomar acciones preventivas.  

A través de talleres para educadoras, asesoría, canalizaciones, y orientación se trabajó el 
proyecto piloto en 100 planteles y se hará lo mismo en el resto de las escuelas públicas de 
nivel básico y preparatorias del gobierno local. 
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DELGADO: ENLACE NO MEJORA ESTUDIOS 

Mónica Archundia 

La Evaluación Nacional del Logro Académico en Centros Escolares (ENLACE) no ha 
mostrado una mejora significativa entre los estudiantes de nivel básico de la ciudad de 
México, aseguró el secretario de Educación en el DF, Mario Delgado Carrillo, quien 
insistió en que se requiere la descentralización de este sistema.  

Entrevistado luego de dar a conocer los detalles de la carrera recreativa para niñas y 
niños, que se llevará a cabo en el marco del XXVIII Maratón Internacional de la Ciudad de 
México, el funcionario destacó que no hay avances ni mejora en la calidad de la 
educación de la capital en los años que ha tenido lugar la prueba.  

Dijo que la dependencia a su cargo sostiene pláticas con la Administración Federal de 
Servicios Educativos en el DF para llegar a un acuerdo en el tema de la descentralización.  

Delgado confió en que antes de que concluya esta administración se concrete la entrega 
de los servicios educativos y esto permita un cambio en las condiciones de aprendizaje de 
los estudiantes capitalinos. 
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LA ANATOMÍA HUMANA TOTALMENTE AL DESCUBIERTO 

Por primera vez en México, el Museo Universum abre la muestra original de cuerpos 
plastinados 

Guillermo Cárdenas Guzmán 

 

 REALES. LA MUESTRA INTEGRA 200 ESPECÍMENES, ENTRE ELLOS 20 CUERPOS 
COMPLETOS 

Observar cuerpos humanos reales totalmente al descubierto, así como órganos vitales en 
los que se aprecian con finos detalles formas y funciones no tiene por qué ser una 
experiencia extrema limitada a las escuelas de medicina o las salas de disección de los 
servicios forenses. También puede ser una amena forma de aprendizaje al alcance de 
todos dentro de las instalaciones de un museo.  
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Tal es la apuesta de Body Worlds & Un viaje por el corazón, exposición que fue abierta al 
público el pasado sábado 4 de septiembre en el museo de ciencias Universum de la 
UNAM y que por primera vez llega a México como parte de las exhibiciones anatómicas 
organizadas por el Institute for plastination. La muestra exhibe más de 200 especímenes 
humanos reales, entre ellos 20 cuerpos completos, órganos individuales y láminas 
transparentes, todos preservados mediante el proceso de plastinación.  

Este procedimiento, inventado en 1977 por el doctor Gunther von Hagens en el Instituto 
de Anatomía de la Universidad de Heidelberg, sustituye los líquidos vitales y las grasas 
solubles presentes en los cuerpos donados por fluidos plásticos que luego se endurecen 
tras una impregnación forzada al vacío. De esta manera se logra conservar los 
especímenes por tiempo indefinido, libres de gérmenes, olores y deformación. 

Tras patentar su invento, von Hagens estableció de manera independiente el Institute for 
plastination en 1983, donde desarrolló y perfeccionó su trabajo. Desde entonces, más de 
11 mil personas han sido registradas para la donación de sus cuerpos (10 mil aún viven y 
tres son mexicanas). Y desde 1995, cuando el científico abrió por primera vez Body 
Worlds, más de 30 millones de visitantes la han visto en sus recorridos por Asia, Europa y 
el Norte de América (EU y Canadá).  

“Desde hace dos años Universum inició una campaña de renovación y uno de sus 
objetivos consiste en brindar al público mexicano exposiciones de calidad internacional. 
Por fortuna, encontramos en el doctor Gunther von Hagens un interlocutor que 
compartía nuestra visión”, dice René Drucker Colín, titular de la Dirección General de 
Divulgación de la Ciencia (DGDC) de la UNAM.  

El corazón y sus problemas  

“Me alegrará seguir enseñando anatomía de esta manera. Puedo aceptar más fácilmente 
mi mortalidad, es una especie de eternidad que mi cuerpo tratará de alcanzar”, comentó 
Von Hagens durante la presentación de la muestra, al referirse a la decisión que tomó de 
convertirse en objeto de plastinación tras su muerte para que su cuerpo sea colocado a la 
entrada de las exhibiciones en el futuro.  

La exposición, que ocupa más de mil metros cuadrados en la planta baja de Universum, 
hace alusión especial a los órganos vitales y, sobre todo, al corazón (de ahí el subtítulo), 
dada la alta prevalencia de trastornos cardiovasculares entre la población mexicana.  
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Según la Secretaría de Salud, en 2008 las enfermedades isquémicas ocuparon el segundo 
lugar como causa de mortalidad general, con 59 mil 579 casos registrados: 11% de las 
causas de defunción.  

“En la exposición, que por primera vez llega a AL, tendremos una variedad de órganos, ya 
sean sanos o enfermos, lo cual nos ayudará a comprender qué sucede cuando 
padecemos algún problema de salud que los afecte y, en contraste, una muestra de 
cómo debería verse un hígado, un corazón o un riñón cuando están sanos”, añade 
Drucker Colín.  

Por ejemplo, los visitantes podrán ver el deterioro que ocasiona la exposición constante 
de los pulmones al humo de tabaco o apreciar como jamás podrían hacerlo en modelos 
de plástico, libros de texto, fotos o videos, el funcionamiento de prótesis en zonas de 
articulaciones, como las caderas y las rodillas, entre muchos otros detalles sobre la 
anatomía y fisiología humanas.  

La curaduría de Body Worlds & Un viaje por el corazón está a cargo de Angelina Whalley, 
esposa de von Hagens, quienes junto con personal del Institute for plastination viajaron 
desde Alemania para apoyar al equipo de Universum, encabezado por la arquitecta 
Lourdes Guevara (coordinadora de Museos de la DGDC), en las labores del montaje, que 
permanecerá hasta febrero de 2011.  

Según Drucker, jóvenes expertos en salud de la misma UNAM también participaron en la 
preparación de esta muestra original (de la que se han hecho muchas malas copias en 
todo el mundo) la cual “no será una galería de horrores”, sino una herramienta didáctica 
enfocada a la divulgación del conocimiento científico sobre el cuerpo humano.  

Esto se enmarca en los objetivos del Institute for plastination de poner sus especímenes -
cuya plastinación requiere una labor equivalente a mil 500 horas hombre para un cuerpo 
completo, a un costo promedio de 50 mil euros- al servicio de la formación médica y la 
educación del público. “Los especímenes son preparados para ello y sólo se venden a 
centros de investigación y educación reconocidos, no a particulares o comerciantes”, 
aclaró la doctora Walley.  
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La ética ante todo  

Gracias a que el instituto fundado por von Hagens permite a las entidades educativas y 
científicas explotar los conocimientos sobre plastinación e impulsa el mejoramiento de la 
técnica, hoy 400 laboratorios en 40 países la utilizan. Entre esas naciones figura México, 
donde la plastinación se aplica para conservar cuerpos desde 2002 en el Centro 
Universitario de Ciencias de la Salud de la Universidad de Guadalajara, donde fue 
introducida por iniciativa del médico legista Alfredo Rodríguez García. El instituto 
considera que con todo y esa expansión, sigue siendo “inmensa” la necesidad de realizar 
más investigaciones en torno a la plastinación, pues se requieren pruebas con nuevos 
polímeros que puedan usarse para retener el color original de los tejidos o para mejorar 
los resultados en especímenes como el ojo, cuya preservación es difícil.  

Pese a todas estas aportaciones, dignas de los anatomistas del Renacimiento, las 
exposiciones Body Worlds no han estado exentas de polémicas en los medios de 
información, demandas civiles, críticas de líderes religiosos, e incluso abierta censura. 
Este fue el caso en la misma Alemania, pues en 2009 autoridades locales de Augsburg 
prohibieron a von Hagens exhibir un par de especímenes plastinados que yacían juntos 
en una postura que retrata el acto sexual. Body Worlds y el Institute for plastination han 
respondido a las críticas recordando que la mayoría de especímenes, que se mantienen 
en el anonimato (algunos provienen de colecciones antiguas e institutos morfológicos) 
correspondieron a personas que en vida otorgaron su pleno consentimiento para ser 
exhibidos con fines académicos. Von Hagens también recordó durante la presentación en 
Universum que su instituto plastinó el hueso del tobillo de Santa Hildegarda de Bingen, a 
petición de líderes de la Iglesia católica en dicho país.  

Además, el programa de donación establecido desde 1982 y sus protocolos han sido 
cuidadosamente evaluados por teólogos, bioeticistas, médicos y otros expertos. 
“Queremos que la gente sepa cómo funcionan el corazón y el sistema cardiovascular y 
cómo podemos alcanzar una vida más saludable”. Mi deseo personal para esta 
exposición de Body Worlds en México es inspirar a la gente a diferentes niveles: físico, 
emocional e incluso filosófico”, expresó la doctora Walley. Los boletos para Body Worlds 
& Un viaje por el corazón pueden adquirirse a través del sistema Ticketmaster o bien en 
las taquillas del Museo Universum, localizado en la zona cultural de Ciudad Universitaria. 
Más información: www.universum.unam.mx 
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CULPA DE FAMILIAS EN VIOLENCIA ESCOLAR: SEDESO 

Bertha Teresa Ramírez 

En la violencia escolar conocida como bullying –palabra inglesa que significa 
intimidación– existe una responsabilidad en las familias, aseveró la directora de Atención 
y Prevención de la Violencia Familiar de la Secretaría de Desarrollo Social local, María 
Jiménez, durante una conferencia de prensa en la que autoridades de esa dependencia 
anunciaron una programa para profundizar en las acciones de prevención de este 
fenómeno en 121 centros escolares del DF. 

Las familias donde la falta de respeto, los gritos, las descalificaciones y los golpes 
constituyen la forma de resolver los conflictos y las tensiones generan pautas de 
conducta que no se quedan en la familia, sino también se llevan al ámbito escolar, señaló 
la funcionaria. 

Si bien hay responsabilidad de las familias en la violencia de este tipo, apuntó la 
funcionaria, también la hay de los docentes, porque ellos son una figura de autoridad y 
de identificación para los educandos. La funcionaria insistió en que hay que trabajar con 
los padres de familia para fomentar una cultura de denuncia y propiciar una buena 
comunicación entre padres, hijos y educadores. 

Durante la conferencia, realizada en la sede del gobierno capitalino, Martí Batres, 
secretario de Desarrollo Social, dijo que a fin de contribuir a disminuir este fenómeno 
desde el ámbito de la prevención de la violencia familiar, la dependencia profundizará en 
el trabajo que desarrolla en 121 planteles públicos, en los cuales se han impartido talleres 
y pláticas de orientación a poco más de 13 mil personas. 

A partir del trabajo realizado por las Unidades de Atención y Prevención de la Violencia 
“nos preocupa que la tercera parte de los estudiantes de primaria y secundaria señalen 
haber sido víctimas de humillaciones”, añadió. 
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El Consejo ciudadano por la equidad de género ya es red nacional 

CAMPAÑA CONTRA MEDIOS QUE PROMUEVEN VENTA DE 
SEXO EN SUS AVISOS CLASIFICADOS 

Elizabeth Velasco C. 

Tras obtener éxito contra la trasnacional Mac cosméticos, la cual suspendió la venta de 
productos alusivos a las mujeres asesinadas en Ciudad Juárez, el Consejo ciudadano por 
la equidad de género en los medios de comunicación se constituyó ayer en Red nacional, 
con incidencia en 15 entidades del país. 

Lourdes Barbosa, consejera presidenta, anunció el inicio de otra campaña contra medios 
de difusión impresos que promueven en sus avisos clasificados y otras secciones de venta 
de servicios sexuales de mujeres, muchos vinculados con la trata de blancas.  

“Vamos a hacer un llamado a las secretarías de Gobernación y Educación Pública, al 
Instituto Nacional de las Mujeres y al Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación, 
para que asuman su responsabilidad frente al tema de los medios y el género.” 

En conferencia de prensa, comentó que gracias a la participación de la ciudadanía fue 
posible retirar la marca de cosméticos de México. Esto ocurrió en un lapso de dos 
semanas, luego que el 5 de agosto iniciaron su campaña. 

Entre otros logros resaltan que la empresa dio apoyo financiero a organizaciones de 
mujeres y para crear leyendas alusivas a la equidad de género en otros productos. 

“Esto muestra que las empresas reconocen el impacto de la presión social y que la 
ciudadanía tiene una postura más crítica.” 

Refirió que están por iniciar un monitoreo de la publicidad en medios impresos que va 
dirigida a los varones y tiene que ver con la venta de servicios sexuales de mujeres. 

“Tenemos una lista muy objetiva y vamos a llamar a la acción ciudadana. Incluso, ya 
tenemos preparada una denuncia penal contra los medios que promueven la trata de 
personas.” 
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–¿Hablamos de periódicos? 

–Sí. Muchos diarios en sus avisos clasificados ofrecen servicios de mujeres, detrás de los 
cuales se esconde la trata de mujeres. Estamos afinando la estrategia. Tenemos a los 
medios de comunicación en la mira. 

Por último, señaló que la Red actuará en todo el país con más de una veintena de 
organizaciones civiles, entre otras: Mujeres en Frecuencia, Centro de Estudios, Asociación 
para el Desarrollo Integral de Personas Violadas, Fundación Mexicana para la Planeación 
Familiar. 
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Hubo 22 mil 603 estudiantes en el examen nacional de residencias 

SÓLO 25% DE LOS ASPIRANTES OBTENDRÁN PLAZA PARA 
UNA ESPECIALIDAD MÉDICA 

 

EL SECRETARIO DE SALUD, JOSÉ ÁNGEL CÓRDOVA, RECORRIÓ LAS INSTALACIONES DEL CENTRO CULTURAL TLATELOLCO, 
DONDE SE APLICÓ EL EXAMEN PARA ACCEDER A UNA DE LAS 25 ESPECIALIDADES FOTO LUIS HUMBERTO GONZÁLEZ  

Angélica Enciso 

Alrededor de la cuarta parte de los estudiantes que concursaron ayer por una plaza para 
realizar una especialidad, obtendrá un lugar. En la aplicación del Examen Nacional de 
Aspirantes a Residencias Médicas participaron 22 mil 603 estudiantes en búsqueda de 
una de las 6 mil 500 plazas para 25 especialidades médicas otorgadas por la Universidad 
Nacional Autónoma de México e instituciones privadas. 

Los aspirantes que no obtengan una plaza podrán dedicarse a medicina general, donde 
también son necesarios, señaló ayer el secretario de Salud, José Angel Córdova 
Villalobos. 
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Las especialidades de mayor demanda son cirugía general, ginecoobstetricia, 
otorrinolaringología, cirugía de cabeza y cuello, traumatología y ortopedia. 

En conferencia de prensa, después de recorrer la sede del Centro Cultural Tlatelolco, 
donde se aplicó el examen, dijo que en el análisis de las especialidades se ha visto que 
ante el cambio de camas de ginecología, obstetricia y pediatría a medicina interna –
debido al incremento de enfermedades crónico degenerativas–, lo que representa ocho 
hospitales generales, es necesario formar especialistas en áreas de problemas 
metabólicos, medicina interna y geriatría. 

Precisó que en la actualidad 8.2 por ciento de la población tiene más de 60 años, sector 
que se incrementará, ante un déficit de geriatras, ya que hay 350 certificados en todo el 
país, cuando debería haber unos 2 mil. 

Añadió que también hay subespecialidades importantes en las que hacen falta más 
médicos, como nefrología, debido a los problemas renales, y que se requieren todos los 
expertos en oncología: generales, cirujanos, especialistas en quimio y radioterapias, así 
como pediatras”. 

Ante la frecuencia de accidentes viales, también se requieren más neurocirujanos, “se 
está haciendo un replanteamiento, que en poco tiempo tendrá que incidir, quizás no en 
el número total de plazas, porque eso está limitado de acuerdo al presupuesto, pero sí en 
la distribución”. 

El examen se presentó en 10 sedes, y por tercera ocasión se realizó en medios 
electrónicos, lo cual garantizó transparencia y seguridad de que sólo serán seleccionados 
quienes tengan buen desempeño. El funcionario dijo que las calificaciones más altas son 
de 80 por ciento; las más bajas, de 40, y el promedio es de 62. 

Las plazas de cirugía general, ginecoobstetricia, medicina interna y pediatría, que son las 
cuatro básicas, abarcan más de 65 por ciento del total. Para el área de atención al riesgo, 
como epidemiología, medicina familiar, medicina integrada o del trabajo, salud pública y 
calidad de atención se destinan 12 por ciento, mientras 8 por ciento es para las de 
diagnóstico, entre ellas, anatomía patológica, medicina de rehabilitación y legal, 
patología clínica, imagenología, audiología y radioncología. 
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Impulso a ciencias de la Tierra, tema de seguridad nacional: UNAM 

INAUGURAN MUSEO DEDICADO AL DESARROLLO DE LA 
SISMOLOGÍA 

De la Redacción 

Como parte de los festejos del centenario de la Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM), ayer fue inaugurado el Museo de Geofísica, en lo que fueran las 
antiguas instalaciones de la Estación Sismológica Central de Tacubaya. 

Con una inversión de más de 2 millones de pesos, se trata del primer museo sobre los 
desastres provocados por fenómenos de origen físico en la ciudad de México. Este 
espacio albergará instrumentos sismológicos de principios del siglo XX a la fecha, 
mareógrafos, balanzas de precisión, GPS, un monitor de neutrones de radiación cósmica 
y medidores de lluvia solar. 

Es decir, mostrará la documentación histórica y el desarrollo de las tecnologías 
disponibles para el monitoreo de sismos y otros fenómenos, y se pondrá especial énfasis 
en la vulnerabilidad de la capital del país frente a los fenómenos sismológicos y 
volcánicos, así como en los métodos y tecnologías para el monitoreo y la emisión de 
avisos anticipados de alerta a la ciudadanía. 

En la inauguración del recinto, el coordinador de la Investigación Científica de la máxima 
casa de estudios, Carlos Arámburo de la Hoz, se pronunció porque se fortalezca el trabajo 
de los neocientíficos. Para ello es necesario incrementar el número de estaciones 
sismológicas en el país, aumentar la cantidad de observatorios, así como el número de 
investigadores y profesionales dedicados a estudiar y trabajar en los riesgos y desastres 
naturales. 

En nuestro país se deben apoyar las actividades de investigación científica y de desarrollo 
tecnológico, así como la educación superior y la formación de especialistas de alto nivel 
en diversas áreas del conocimiento; “es necesario invertir en el ámbito de las ciencias de 
la Tierra, así como en otros, porque se trata de un asunto de seguridad nacional para 
nuestro país”, agregó. 
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José Francisco Valdés Galicia, director del Instituto de Geofísica, explicó que en los tres 
edificios del Museo de Geofísica se puede apreciar una muestra de instrumentos 
científicos, que resultan esenciales porque gracias al instrumental del Servicio 
Sismológico Nacional (SSM) y del Instituto de Ingeniería, se logró entender el temblor del 
19 de septiembre de 1985, y con ello, la necesidad de mejorar las redes sísmicas del país, 
aunque todavía son insuficientes. 

En presencia de Sergio Alcocer Martínez de Castro, secretario general de la UNAM, 
Valdés Galicia, señaló que este proyecto de restauración estuvo respaldado por el 
Patronato Universitario, el Instituto de Ciencia y Tecnología del DF, la Facultad de 
Arquitectura, la Dirección General de Obras, la Dirección de Museos de la Dirección 
General de Divulgación de la Ciencia, y el personal del SSN, éste último reparó y 
reinstauró la tecnología original de los sismógrafos. 
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BAJO RESERVA 
“¿PARA QUE VIVAS MEJOR?” 

El documento es demoledor. Se llama: “¿Para que vivas mejor?”, parodiando el lema de la 
administración de Felipe Calderón. Es del PRI en la Cámara de Diputados y lo firma 
Francisco Rojas, coordinador de los legisladores de ese partido. Está impreso en cuché y 
se nota un trabajo esmerado. ¿Por qué es demoledor? Porque utiliza los mismos números 
del gobierno para resumir que “El estado que guarda la Nación no es satisfactorio”. 
Detalla un estancamiento de la economía, la falta de empleo y la inseguridad. Habla de un 
ejercicio de gobierno ineficaz y contradictorio. “No es aceptable que se acumulen miles 
de muertos sin que nadie resulte responsable de nada; que se incendien guarderías 
subrogadas; que mueran niños y jóvenes en acciones que nunca se aclaran; que siga el 
éxodo de migrantes en condiciones cada vez más difíciles; que la gente viva 
desamparada y pobre mientras el gobierno despilfarra los recursos y se resiste a la 
rendición de cuentas; que abuse y motive corruptelas en las instituciones encargadas de 
los energéticos…”. El “contra informe” recoge, decíamos, datos del mismo gobierno 
para vencer las cifras “alegres” de Calderón. Para ponernos a pensar. Por cierto, el CIDE, 
la Universidad Iberoamericana y la organización México Evalúa presentarán hoy lunes en 
la Casa Lamm de la colonia Roma en el DF un balance sobre el gasto del gobierno federal. 
Nos adelantan que no hay tampoco buenas noticias. Que el gasto corriente, como en 
años anteriores, se ha disparado. Caray…  

En su Quinto Informe de Gobierno, el gobernador Enrique Peña Nieto se lanzó contra las 
coaliciones. “En la búsqueda del poder por el poder se negocian alianzas entre proyectos 
antagónicos generando desconfianza en la política. Se desvirtúa a la democracia, al 
gobierno y a sus instituciones”, dijo. Entre los presentes en el Teatro Morelos de Toluca 
estaba Marcelo Ebrard, un abierto impulsor de estos acuerdos entre PAN y la izquierda. 
Los dos políticos con aspiraciones presidenciales tienen hoy un buen nivel de relación, 
más porque traen megaproyectos conjuntos. La pregunta es cuánto durará esta luna de 
miel, y la respuesta es clara: En cuanto se decidan, el próximo año, las candidaturas para 
la gubernatura del Estado de México. PRD y PAN irán juntos, si los acuerdos se mantienen 
como hasta hoy. El PRI no se quedará callado, seguro. Es previsible el divorcio.  
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El futuro es incierto. Eso dice la secretaría de Hacienda en el Informe Semanal de la 
Vocería. Llama muchísimo la atención porque se da a unos días de que el Informe de 
Gobierno del presidente Calderón diga todo lo contrario: la palabra “histórico (a)” 
aparece una y otra vez. Puros logros, nada de incertidumbre. ¿Un error de política de 
comunicación de la administración federal, o arranque de sinceridad.  

Apunte final: Datos de Cepal dicen que entre 2000 y 2009 a México se le cayeron de 40% a 
30% las exportaciones a Latinoamérica. Y mientras, Brasil aumentó su participación de 13% 
a 20% en el mismo periodo. Datos duros. Usted valúe. 
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Editorial EL UNIVERSAL 

LA INAGOTABLE TRANSA EDUCATIVA 

Uno de cada cien planteles de primaria y secundaria en México está bajo sospecha de 
haber permitido que los alumnos copiaran durante la prueba ENLACE. El examen mide 
año con año el progreso académico de los estudiantes y, por tanto, el desempeño de los 
maestros, lo cual se refleja a su vez en “estímulos” económicos para los profesores.  

Este año, 900 millones de pesos fueron asignados para 270 mil maestros como premio a 
la mejora en las evaluaciones de sus alumnos. Esa combinación ha propiciado que 
algunos profesores permitan a sus alumnos copiar con el fin de obtener buenos 
resultados. El 2010 no es el primer año en que esto sucede. Es posible hacerlo, y además 
no padecer consecuencias, porque la Secretaría de Educación Pública no ha podido quitar 
al poderoso Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) la prerrogativa de 
autorregularse, autoevaluarse y autofinanciarse.  

Gracias a ese poder las arcas públicas siguen pagando salario para más de un millón de 
plazas que ni siquiera están censadas. Es decir, no sabemos si el número de maestros 
coincide con el número de plazas.  

Desde luego, es inviable una solución que se vaya al extremo contrario, es decir, una 
autoridad educativa que ponga y quite profesores de forma unilateral. La solución es por 
tanto crear una instancia autónoma, técnica, que realice esa función al margen de los 
intereses de gobierno y sindicato. Para eso fue creado el Instituto Nacional para la 
Evaluación Educativa (INEE), un organismo nacido el sexenio pasado ex profeso para 
diagnosticar de manera objetiva los problemas de la educación en México.  

El INEE, pese a no ser formalmente autónomo, ya ha demostrado su independencia y 
seriedad al criticar con datos duros tanto las ineficaces políticas educativas de los 
gobiernos como las rapacidades del sindicato. Si ya se cuenta con una institución de este 
calibre, legisladores y gobierno federal tendrían que dotarle de la autonomía y las 
facultades necesarias para definir mecanismos de ingreso y ascenso de los profesores. De 
otra manera el dinero público seguirá perdiéndose en triquiñuelas.  
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Varias acciones emprendidas a raíz de la “alianza” educativa entre el sindicato y el 
gobierno federal, como la carrera magisterial o la participación de los padres en la vida de 
las aulas, son loables. Sin embargo, si al final el sindicato magisterial tiene poder de veto 
sobre todo, el país nunca pasará de las buenas intenciones y los pactos vacíos.  

Urge imparcialidad y objetividad para que cada peso invertido en la educación sirva de 
verdad. 
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Rosaura Ruiz Gutiérrez y Concepción Ruiz Ruiz-Funes 

INNOVACIÓN Y “EMPRENDIZAJE” 

Para poder impulsar un modelo de “emprendizaje” e innovación en las Instituciones de 
Educación Superior, es necesario valorar académicamente y promover los proyectos 
vinculados a la innovación, elaborados conjuntamente entre alumnos, académicos y 
patrocinadores de organizaciones públicas o privadas. Es indispensable, también, diseñar 
e instrumentar cursos interdisciplinarios sobre “emprendizaje”, impartidos de manera 
transversal en diversas carreras e impulsar una red académica de estudiantes e 
Instituciones de Educación Superior en ámbitos concretos de interacción.  

Las universidades europeas que han instrumentado el modelo de innovación y 
“emprendizaje” se han visto obligadas a transformar su organización, sus estructuras y 
sus modos de operar, aceptando los riesgos y los retos que ello implicaba. Sin embargo, 
la transformación medular en estas universidades ha sido en la cultura de sus 
comunidades académicas, que accedieron a modificar sus patrones de enseñanza y de 
investigación para responder adecuadamente a las demandas de una economía cada vez 
más competitiva basada en la creciente utilización de la ciencia y la tecnología. De la 
experiencia de estas universidades aprendemos que la innovación en las Instituciones de 
Educación Superior ocurre solamente si hay una planeación para ello; las universidades 
requieren de ser organizadas y administradas promoviendo una cultura de trabajo 
participativa y emprendedora, compartida por la totalidad de la comunidad académica, 
necesitan convertirse en instituciones cuyos servicios estén caracterizados por el valor 
social y económico del conocimiento que generan.  

Estas universidades han implantado modelos de innovación y “emprendizaje” que 
vinculan estrechamente al profesorado con el alumnado mediante el desarrollo de 
proyectos de innovación científico-tecnológica con el concurso de distintos actores 
sociales: instituciones académicas, empresas, organismos no gubernamentales y 
organismos gubernamentales. Han impulsado la investigación en temas prioritarios para 
el desarrollo de sus países y han fomentado la transferencia de conocimiento y el registro 
de patentes.  
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El fomento de la cultura emprendedora en la educación superior se ha consolidado como 
un proceso que se orienta hacia la creación y el fortalecimiento de redes académicas 
transversales, un cambio curricular profundo y la articulación de instrumentos que 
faciliten y promuevan el cambio de nuestra cultura educativa.  

Es preciso modificar los métodos de enseñanza en general y la enseñanza del 
emprendimiento en particular, para desarrollar nuevas competencias y habilidades en el 
estudiantado. El desarrollo de una cultura de innovación y “emprendizaje” en las 
Instituciones de Educación Superior requiere de esfuerzos en diferentes direcciones y 
debe darse en varias etapas que se articulen en un proceso escalonado de 
transformación de valores, habilidades y competencias que se obtengan a mediano y 
largo plazo. Las universidades deben vincularse con diferentes agentes locales, 
regionales, nacionales e internacionales, facilitando su participación en los distintos tipos 
de emprendimiento. Deben facilitar el desarrollo de una red de contactos de los futuros 
emprendedores y de las propias instituciones para el desarrollo del emprendimiento 
orientado hacia las necesidades regionales.  

Un modelo de “emprendizaje” articula y enriquece los procesos de transferencia del 
conocimiento, garantizando que los frutos de la investigación lleguen a su destino real: la 
sociedad. 
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DESTACA OBRA EDUCATIVA DE PABLO GONZÁLEZ 
CASANOVA EN LA UNAM 

Por la nota publicada el pasado 4 de septiembre en La Jornada me enteré del homenaje 
que recibió el doctor Pablo González Casanova en la UNAM. Ignoro si en el seminario que 
culminó con este homenaje se hizo mención de su obra educativa, la nota del periódico 
nada dice al respecto. Cierto es que el tema era su obra como sociólogo comprometido 
con los problemas contemporáneos, pero su obra educativa ha sido una forma lúcida de 
concretar este compromiso y ha tenido, a pesar de la formidable reacción en contra que 
desencadenó (fuera y dentro de la UNAM), frutos extraordinariamente valiosos. 

En su breve paso por la rectoría de la UNAM, concibió y puso en marcha diversos 
proyectos y programas que constituían lo que con precisión llamó la nueva universidad, 
particularmente el Colegio de Ciencias y Humanidades y la Universidad Abierta. 

Una conjunción extraña de fuerzas como las secretarías de Educación Pública y 
Gobernación de entonces, los fundadores del sindicato de la UNAM y otros, lograron 
poner abrupto y prematuro fin a su administración universitaria; la siguiente 
administración cumplió con entusiasmo el encargo de desmantelar el proyecto de 
González Casanova. Hoy, tanto el Colegio de Ciencias y Humanidades como la 
Universidad Abierta son versiones muy disminuidas de aquellos magníficos proyectos, a 
pesar del compromiso con el que los mantienen los trabajos de muchos universitarios. 

Un necesario homenaje a González Casanova consistiría en que la UNAM (principalmente 
sus autoridades y sus especialistas en temas universitarios) hicieran una revaloración de 
aquellos proyectos, pues en ellos encontrarán ideas para alimentar las famélicas 
propuestas con las que se dice que se quieren resolver los problemas educativos 
contemporáneos. 

Manuel Pérez Rocha 
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SEÑALA USURPACIÓN DE FUNCIONES EN EL IEMS DEL DF 

En agosto de 2009, el entonces director general del Instituto de Educación Media 
Superior del Distrito Federal (IEMS), Juventino Rodríguez Ramos, se vio obligado a 
renunciar a su cargo una vez que se publicó en la prensa que se ostentaba como 
licenciado en historia, incluso con el grado de maestro, cuando únicamente cursó los 
primeros semestres de la carrera en la Escuela Nacional de Antropología e Historia. 

En septiembre de ese mismo año llegó a la Dirección General el doctor José de Jesús 
Bazán Levy, académico con amplia experiencia en la administración de bachilleratos; sin 
embargo, ésto de nada ha valido para consolidar el modelo educativo del IEMS; por el 
contrario, su actitud muestra que no le interesa el desarrollo del instituto, pues a un año 
de su gestión sólo ha visitado la mitad de los 18 planteles y su permanencia en la oficina 
es mínima, lo cual hace que personas cercanas a él, como Hugo Miguel Moreno Pérez, se 
aprovechen de su ausencia para cometer arbitrariedades, entre ellas despidos 
injustificados, hostigamiento laboral, actos de intimidación de diversa índole con parte de 
su personal, hechos de los que tiene pleno conocimiento el doctor Bazán y que ha 
solapado invariablemente, protegiendo al susodicho. 

El señor Moreno incurre, al igual que Juventino Rodríguez, en usurpación de profesión, 
pero a esto se agrega la de funciones. Se dice licenciado y no tiene más que el certificado 
de bachillerato, se hace pasar primero como director de Comunicación y luego como 
coordinador de Comunicación Social, y ninguno de los dos puestos existen en la 
estructura administrativa de la institución, lo que es muy fácil de comprobar. 

Licenciado Marcelo Ebrard Casaubon y doctor Mario Delgado Carrillo: solicito muy 
respetuosamente su intervención, a fin de que se corrija esta situación a todas luces 
anómala y que perjudica notoriamente la imagen del IEMS que tanto trabajo ha costado 
construir a su comunidad. 

Lorena Ortiz Naranjo 
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GOBIERNISTAS, PERO ANTE TODO MEXICANOS 

¡Hijo de la tiznada, que nada más come del pueblo y no sirve para nada! Con estas 
comedidas y reconfortantes palabras me recibió una señora, que junto con una compañera 
sostenía un cartel con injurias diversas para el espurio. Con calma le contesté: Señora, yo 
no trabajo para el gobierno. ¡Pues pinche panista! Señora, tengo muchos defectos pero 
uno de ellos no es tener partido. ¡Ah, pero vino al informe! Sí para poderlo analizar e 
incluso rebatir desde un punto de vista crítico. ¿Pues a qué se dedica tan trajeado? 
Trabajo en un medio de comunicación. Pues tan poco sirven de nada pero, entonces, 
usted disculpe. 

Así está la polarización de la sociedad mexicana. Ya nadie es mexicano y lucha por 
México. Nos dividimos en panistas, priistas, perredistas, de izquierda, de derecha, jodidos, 
espurios, trajeados, laicos y católicos. 

Algo más peligroso aún, en la coyuntura de violencia en el país, pues, lejos de fortalecer el 
sentido de la solidaridad, de apoyo al vecino, de denuncia en contra del delincuente, nos 
encierra en un caparazón de odio y frustración. 

La responsabilidad en eso es sólo de nuestra clase política y también, a veces, de los 
medios que le hacemos el caldo gordo a muchos de estos irresponsables que lejos de ver 
por el país sólo ven a 2012. Algunos incluso denuestan para ir retirando enemigos del 
camino de sus aliados para la Presidencia. Como la maestra Gordillo. Dice que Lujambio 
está más preocupado por 2012 que por la educación. Aceptando sin conceder que sea 
cierto, ella también tiene una gran preocupación por 2012. Sobre todo, qué zapatitos 
venderá Manolo Blahnik y qué modelitos de Chanel le pueden gustar. Además, su gallo, o 
es copetudo o usa lentes, por eso de la heroica defensa de la educación laica, la que sólo 
en sus delirios, causados, claro, por la influenza "A HLNL", la atacan monstruos 
macielistas. 

Lejos de tanto informe estéril, se necesita una verdadera discusión democrática, basada 
en respeto, razón, argumentación e inteligencia. No monólogos, aunque sean un buen 
discurso y un buen mensaje. Actos de relumbrón anunciados con campañas en las que 
vemos a políticos que no existen, creados por mercadólogos. 
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Queremos un Presidente que acuda al Congreso a debatir las cifras con quienes dicen que 
miente, a callar con razones o aceptar errores con propuestas de la oposición. A 
gobernadores que hagan lo mismo. Claro, con respeto y altura. No porque se trate de 
Felipe Calderón, el más alto representante de los mexicanos y nos merecemos que 
nuestra dignidad no sea denostada. Al igual que los legisladores deben de ser respetados 
y darse a respetar porque representan a los ciudadanos. 

Entiendo que no puede haber unanimidades. Pero creo que las horas difíciles del país 
invitan a analizar el mensaje de Calderón en Palacio, en el cual pide a todos los mexicanos 
unirnos para vencer al crimen organizado. Compro la idea. Pido algunas salvedades para 
que la invitación surta efecto. Hablar con la verdad. En 1940, Churchill, en la Cámara de 
los Comunes, dijo: "No tengo otra cosa que ofrecerles, sino sangre, trabajo, sudor y 
lágrimas". En referencia a lo dicho a sus colaboradores recién nombrados de su gabinete. 
Por cierto, se duda que la frase sea de su autoría, pues Churchill la entrecomilla y hay 
quien se la atribuye a T. Roosevelt en 1897. Pero el sentido es que se entienda la situación 
de emergencia, que requiere la participación decidida de todos para superarla. A la crisis, 
al terrorismo, a la muerte, y los éxitos deben de ser mencionados por su nombre. No ser ni 
minimizados ni exagerados. 

Para esto el gobierno tiene una responsabilidad adicional. Serlo sin tinte partidista ni 
interés electoral. Me llaman la atención empresarios como Roberto González, el de 
Banorte y Maseca, a quien no le apena que lo llamen el más gobiernista de los 
empresarios. Al que incluso el 2 de septiembre lo ubicaron entre los funcionarios. Que ante 
todo entiende que a México lo gobiernan funcionarios y gente que no debe de tener 
partido. Que igual es gobiernista en Nuevo León, donde domina el PRI, y dona una 
cantidad importante de dinero, acto que no quería revelar pero que fue empujado a hacerlo 
público, a ver si algunos dejaban la mezquindad y seguían su ejemplo. Igual es gobiernista 
con el régimen federal emanado del PAN, y participa con entusiasmo en la inversión de 
recursos. Mención aparte de su sencillez. Manifiesta que solo, sin dispositivos exagerados, 
trataba de encontrar su auto afuera del evento o, de igual forma, camina tranquilo y saluda 
a quien se topa con él en un centro comercial. 

Así debemos de ser todos los mexicanos, gobiernistas, no partidistas. No apostar a que se 
derrumbe la obra del rival, para recoger los despojos. No esperar que se incendie el país, 
para gobernar sus ruinas. Y los gobiernos entender que los ciudadanos no queremos ser 
partidistas, sino mexicanos. 
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LUNES 6 

EDUCACIÓN.- México EvalúaA.C. presenta los resultados de la “Evaluación del gasto 
público federal en educación, salud, infraestructura y equidad#. Estarán presentes 
investigadores del CIDE, Iberoamericana y Fundación IDEA. 

EDUCACIÓN SUPERIOR.- El rector de la Universidad Iberoamericana, José Morales 
Orozco, dará a conocer su sexto informa de labores. 

 

JUEVES 9 

EDUCACIÓN.- La Unión de Empresarios para la Tecnología en la Educación (UNETE) 
celebrará  su primer aniversario; presenta su informe de resultados. 
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Las esculturas de Santa Fe 

Las empresas de gran poder económico asentadas en Santa Fe bien podrían costear las 
obras de arte público 

Los habitantes de San Juan de Aragón resultaron despojados de un conjunto de 
esculturas que fueron instaladas en un paseo que las autoridades inauguraron la semana 
pasada en Santa Fe. El pretexto fue que las piezas habían sido pintarrajeadas o, para 
decirlo en bárbaro, grafiteadas. Por supuesto, es reprobable el vandalismo contra el arte 
público, pero en lugar de quitarle a Aragón esas esculturas para favorecer a una zona 
opulenta, hubiera sido recomendable crear conciencia entre los vecinos del valor que 
tienen y representan tales obras de arte. También habría sido aconsejable crear comités 
ciudadanos para vigilar y preservar ese patrimonio urbano, pero se optó, como suele 
suceder, por despojar a los aragoneses para beneficiar a familias que tienen los medios 
para darse una buena educación artística y para hacer agradable la vida de quienes 
trabajan por el rumbo de Santa Fe, donde se han establecido numerosas empresas de 
gran poder económico que bien podrían costear las obras de arte público y la 
capacitación de su personal en la apreciación estética. El gobierno de Marcelo Ebrard 
prefirió que los pobres subsidien a los ricos.  

Coyoacán, cantantes y comensales 

La delegación Coyoacán ha dispuesto no permitir en calles y plazas la actividad de mimos, 
vendedores y cantantes. Hace unos días, un grupo de jaraneros que tocaban en el jardín 
Centenario iban a ser retirados por la policía cuando algunos comensales no todos ni la 
mayoría salieron de los restaurantes y se opusieron al desalojo. Semanas atrás, los 
mismos músicos jarochos, a los que el encargado de Los Danzantes sin respeto hacia 
quienes pagan por ocupar una mesa dio permiso de tocar dentro de ese restaurante, 
fueron llevados a la cárcel.  
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Los artistas y vendedores callejeros están ahí por necesidad, por el desempleo 
imperante, y tienen derecho a ganarse la vida, pero también los comensales que no 
quieran escuchar música ni comprar alguna baratija tienen el derecho y pagan por él- a 
comer, beber y conversar sin ser molestados. Algo semejante o todavía peor ocurre en la 
Condesa, donde algunos cantantes van armados hasta de micrófonos y bocinas 
eléctricas. La mendicidad que implica la errancia de estos cancioneros debe tener sitios 
donde pueda practicarse, pero obligar a la clientela de los restaurantes a presenciar el 
interminable desfile de artistas populares puede acabar con los establecimientos con 
mesas a la calle. Lo razonable es que las autoridades busquen conciliar la necesidad de 
unos con el derecho de otros.  

Elsa Cross vista por otros poetas 

El poeta José Ángel Leyva dirige la Revista UIC, de la Universidad Intercontinental, y La 
Otra, de la Universidad Autónoma de Sinaloa. La primera, en su número 17, publica un 
interesante aunque discutible ensayo de Alfonso Gómez Arzapalo Dorantes sobre las 
reformas borbónicas, las que a juicio del autor pueden considerarse "antecedente 
inmediato" de la guerra de Independencia. La entrega incluye también una entrevista del 
propio Leyva con Salvador Rueda, a quien le quitaron el segundo apellido: Smithers. Por 
su parte, La Otra trae una interesante antología poética con autores mexicanos y una 
segunda con nombres de varios países. Muy interesante resulta el expediente que armó 
la redacción sobre la gran Elsa Cross, cuya obra es analizada por Dana Gelinas, Ernesto 
Lumbreras y Héctor Carreto. Se incluye obra de la propia Elsa, como los poemas que 
escribió a la muerte de su hija, textos conmovedores por su fuerza y su extraña 
serenidad. No menos atractiva es la selección de fotos de la poeta, varias de ellas ¡Ay! con 
el aliento provocador de los sesenta, los años en que el mundo experimentó una amplia y 
profunda revolución de las costumbres, de la vida.  

Breviario... 

Consuelo Sáizar, presidenta del Concaculta, anunciará hoy un programa de adquisición de 
obras de arte al que se destinarán por lo menos cien millones de pesos. En las compras 
habrá autores vivos y algunas piezas de los grandes maestros mexicanos adquiridas, 
hasta donde sabemos, a muy buen precio. 
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 *** Los sábados 11 y 25 de septiembre se realizará, en el Archivo General de la Nación, el 
Festival Historias, Sabores y Saberes del Bicentenario, con muestra gastronómica, 
cuentacuentos, visitas guiadas, exposiciones, música y otras actividades para niños y 
adultos. *** Germán Dehesa escribió que estaría entre nosotros hasta fin de año, sin 
embargo, alguna complicación aceleró el desenlace y se nos fue antes. Colegas y lectores 
extrañaremos su sentido del humor, su buena pluma y su generosa inteligencia. 
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UN PAR DE RAZONES PARA SER OPTIMISTA 

José Sosa 

En pleno mes de la patria, y con la particularidad de ser la ocasión de celebrar 200 años 
de Independencia y 100 de Revolución, el país se enfrenta a una situación difícil y 
compleja que no puede ser ignorada y mucho menos banalizada. Tal y como señala Saúl 
Arellano en su más reciente colaboración en La Crónica de Hoy, la gravedad del momento 
político llama a una refundación de los principios y propósitos que nos unen, para honrar 
nuestro pasado y hacer propicio nuestro futuro.  

En este contexto de desesperanza y desasosiego, siempre resulta positivo reconocer 
esfuerzos que se apartan de lo común y que buscan generar soluciones a los problemas 
que afectan al país. Esfuerzos que, pese a todo, superan las limitaciones del momento y 
se proyectan como oportunidades para todos aquellos que están dispuestos a adoptar 
un mínimo de reglas y a aplicar lo mejor de su talento y capacidad.  

Tal es el caso de dos proyectos que tienen lugar en el estado de San Luis Potosí, 
específicamente en la Región del Altiplano, sobre los que parece pertinente hacer 
algunos comentarios, por su tenacidad y persistencia. Se trata, por un lado, del nuevo 
campus de la Universidad de San Luis instalado en Matehuala en 2007 y, por otro, de los 
servicios turísticos y culturales que un grupo de activistas ofrecen en Real de Catorce, la 
antigua zona minera de fama mundial. 

En el primer caso, la creación de un nuevo campus universitario no parecería ser, a 
primera vista, una noticia de primera plana; pues los medios de comunicación reportan 
con frecuencia este tipo de actos. Sin embargo, en el caso del campus Matehuala de la 
UASLP varios factores concurren para darle un carácter particular y notorio. 

El primer elemento a destacar tiene que ver con el hecho de que la decisión de establecer 
un campus universitario en la región del Altiplano Potosino tuvo lugar a principios de la 
década de 1980, cuando los primeros esfuerzos por descentralizar la educación 
universitaria se llevaron a cabo. Diversos factores impidieron entonces la creación del 
campus en Matehuala, entre los que cabe destacar la falta de apoyos económicos y la 
ausencia de un acuerdo social amplio que soportara esta iniciativa. 
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No obstante, desde los primeros años del nuevo milenio, un grupo de académicos y 
funcionarios universitarios —comprometidos con las causas de la región— se dieron a la 
tarea de dialogar y conformar un acuerdo social amplio para concretar la idea de que el 
Campus era indispensable, a fin de atender las crecientes necesidades locales de 
formación e investigación. De esta manera, y gracias al decidido apoyo que el Rector de 
la propia UASLP ofreció, en septiembre de 2007 el Campus Matehuala inició sus 
actividades docentes y de investigación con tres ingenierías de vanguardia en las áreas 
química, mecánica y mecatrónica. 

Una vez más, estas noticias no parecerían demasiado relevantes, al haber casos similares 
en otras latitudes del país. Sin embargo, lo que debe destacarse es que, a sólo tres años 
de haber iniciado sus actividades, el Campus Matehuala de la UASLP cuenta ya con cinco 
carreras, al haberse añadido las licenciaturas de enfermería y de marketing, desarrolla 
proyectos de investigación de claro impacto local y regional; cuenta con una planta 
académica en la que el 70% de sus profesores tiene estudios de doctorado, y hay 7 
investigadores que forman parte del Sistema Nacional de Investigadores; además de 
recibir recursos del Programa de Mejoramiento del Profesorado.  

En perspectiva, la creación del campus no sólo superó los problemas y resistencias que 
había en torno a su creación y que pospusieron sus actividades por más de dos décadas; 
sino que vino a conformar una propuesta universitaria sólida que esta permitiendo 
vincular la investigación con los mercados regionales de empleo e inversión. Por dar 
ejemplos simples, el campus ya estableció una sólida relación con la planta automotriz 
que General Motors y Ford están instalando en el estado, y se están alterando los 
patrones tradicionales de emigración que llevaban a la pérdida continua de jóvenes. Hoy, 
una parte de estos jóvenes llenan las aulas del Campus Matehuala de la UASLP. 

En el caso de los esfuerzos ciudadanos por rescatar y aprovechar de forma productiva la 
historia y riqueza cultural de Real de Catorce, es digno de mención el trabajo que el grupo 
de activistas locales realiza desde hace varios años. Si bien es cierto que Real de Catorce 
goza de un enorme prestigio internacional como destino turístico, no pueden dejar de 
mencionarse los importantes esfuerzos para mantener abiertos los caminos de piedra en 
zonas escarpadas y por conservar los vehículos Willy que sirven como ingrediente 
nostálgico en los recorridos de minas y antiguas haciendas de beneficio.  
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Pero más allá de los paisajes impresionantes y de las historias centenarias, lo que el 
visitante extrae de Real de Catorce es el infinito amor por la tierra que tienen los guías 
locales que, como Don Cristino Rodríguez Hernández, deciden otorgar más que un paseo 
agradable o un servicio eficiente. De ahí que debamos rendirles el mayor de los 
homenajes por ser los verdaderos mexicanos del nuevo milenio. 
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